

César Germaná Cavero

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

<u>cgermanac@unmsm.edu.pe</u>

<u>https://orcid.org/0000-0003-0289-6894</u>

Manteniendo la perspectiva de una ciencia social crítica, que hemos buscado desarrollar desde nuestro primer número, presentamos el número 8 de nuestra revista. Los textos que incluimos abren problemáticas significativas para comprender diversos aspectos del mundo social latinoamericano. Nos hemos propuesto la tarea de llevar adelante el examen de aquellos temas que nos ayuden a comprender los procesos de organización y transformación más reveladores de la realidad históricosocial.

En la **sección artículos**, publicamos cuatro textos que exploran problemáticas relevantes para el entendimiento de nuestro mundo social. El primero, de Maria Carletti, del Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Luján (Argentina), "Identidades políticas en sectores rurales argentinos de la región pampeana argentina: el conflicto de 2008 acerca de los derechos de exportación", indaga el papel desempeñado por las fuerzas políticas conservadoras, vinculas a los sectores rurales, en la coyuntura marcada por la disputa sobre los derechos de exportación. El segundo trabajo "Experiencia de campo en el proceso de investigación: Contribuciones a la ruptura del dualismo razón/emoción", de las investigadoras Nicole Herrera-Farfán, Radangela Lara-Esparza y Rosa Riveres, de la Universidad de Chile, teniendo en cuenta los aportes de las epistemologías feministas, realizan un sugestivo estudio de la "historia de vida de mujeres que se relacionan afectivamente con hombres privados de libertad". El tercer texto, "La gestión de humedales en zonas periurbanas en clave de paisaje. El caso del Sistema arroyo Leyes-Tulumaya (Mendoza-Argentina)" de Matías Esteves, de la Universidad Nacional de Cuyo (Argentina), plantea el estudio de los humedales desde una perspectiva que posibilita comprender la articulación entre las variables naturales y culturales. El cuarto artículo "Rasgos de la vulnerabilidad y pobreza en las trabajadoras del hogar de Zacatecas", de Zayra Yadira Morales-Díaz e Irma Lorena Acosta-Reveles, de la Universidad Autónoma de Zacatecas (México), estudia, desde una perspectiva feminista, la situación de vulnerabilidad y precariedad que caracteriza la actividad de las trabajadoras del hogar. Finalmente, Sebastián Gómez Lende, quien es investigador independiente CONICET y de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires (Argentina), nos presenta su interesante trabajo "La política petrolera argentina durante el gobierno de Frondizi (1958-1962): un análisis desde la teoría de la acumulación por desposesión".

De otro lado, en la **sección ensayos** tenemos dos trabajos. De Itala Laurente, de la Universidade Estadual de Campinas, Unicamp (Brasil), publicamos "La identidad nacional, la memoria colectiva y su relación con la participación política en estudiantes de universidad pública", donde se examina la relación entre las variables identidad

© Los autores. Este artículo es publicado por Espiral, revista de geografías y ciencias sociales de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Este es un artículo de acceso abierto, distribuido bajo los términos de la licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional (CC BY 4.0) [https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/deed.es] que permite el uso, distribución y reproducción en cualquier medio, siempre que la obra original sea debidamente citada de su fuente original. y memoria colectiva con la participación política de los estudiantes universitarios. Finalmente, Fabiola Teresa Vargas Valencia, de El Colegio de la Frontera Norte (Tijuana, Baja California, México) y Nora Rosario Medina Dunstan del Centro Universitario de Tijuana (Tijuana, Baja California, México), exploran una problemática novedosa: "la incidencia de las políticas públicas en el bienestar y desarrollo de las juventudes preparatorianas de la zona metropolitana de Tijuana".

En la **sección reseñas** se incluye el trabajo de Rosa Anita Pozo Pérez de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos con el trabajo sobre el libro "La familia y la participación protagónica de adolescentes en el Perú". En la sección de **trabajo de campo** se encuentra el texto presentado por Miguel Humberto Nuñez Saire y Karol Wendy Medina Luque, de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, sobre la "Vulnerabilidad en la zona de la "Machería" ante la unión de las playas "bravo" y "manso" en el distrito de Lomas, Caravelí, Arequipa.

En la **sección clásicos**, reproducimos el ensayo de Aníbal Quijano "Modernidad identidad y utopía en América Latina" (1988), con un valioso comentario de Dania López Córdova, del Colectivo de Coinvestigación Solidaridad Económica, Descolonialidad del Poder y Buenos Vivires (México).

De esta manera reiteramos nuestra apuesta por dar cabida a la producción académica de las diversas comunidades de América Latina. Este intercambio de experiencias que implican los diversos estudios que publicamos nos permiten avanzar en la perspectiva de lograr el desarrollo de un pensamiento social latinoamericano propio.

Volvemos a agradecer a los autores que con sus valiosos textos nos han dado la oportunidad para poder examinar una serie de cuestiones, desde una perspectiva crítica, abierta a la discusión y al debate. Además, queremos reiterar nuestro agradecimiento al Magister Juan Manuel Delgado por el trabajo realizado, junto con un equipo de apoyo, que ha hecho posible la publicación de este número de la revista. Finalmente, dejamos constancia de nuestro reconocimiento al apoyo invalorable del Vicerrectorado de Investigaciones y Postgrado a través de la Dirección de Biblioteca y Publicaciones de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos para llevar adelante la publicación de este número de Espiral. Revista de Geografías y Ciencias Sociales.